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一位令人怀念的沪上学者
林少华

    恕我开门见山，开门
就出题：你读的翻译小说、
文学翻译作品，你认为那
是外国文学还是中国文
学？我猜想，多数人都会不
假思索回答：当然是外国
文学喽！甚至可能出声或
不出声地嗔怪说, ?你问
的什么！然而有一位先生
说“不，翻译文学属于中国
文学。”这位先生就是去年
去世的沪上学者、上海外
国语大学教授谢天振先
生。

先生开创了“译介
学”。上外大副校长查明建
教授认为先生的专著《译
介学》“首次从理论上论证
翻译文学的归属问题。作
者从翻译文学的性质、地
位和归属等方面，从理论
上论证了翻译文学与民族
创作文学的关系，明确了
翻译文学的文学地位，提

出了‘翻译文学是中国文
学的组成部分’的学术命
题。”这意味着，以《挪威的
森林》为例，倘以日文读其
原著，那么你是读日本文
学、外国文学；而若以中
文、以拙译读之，则
是读翻译文学，而
翻译文学是中国文
学一个组成部分。
如何？观点前所未
见吧？外国文学和翻译文
学的区别因此得以厘清。
在此之前，别说一般读者，
即使学界也往往混为一
谈。
实际上先生也曾把这

个观点用在《挪威的森林》
批评上面。时间倒退十几

年，2009 年樱花时节，先
生来青岛参加“翻译学学
科理论系统构建高层论
坛”，一见面就拉起我的手
说：“你译的《挪威的森
林》、译的村上小说，他们

批评得不对，个别
误译谁都避免不
了，重要的是要从
它在中国的传播和
影响方面来分析看

待……”不是我趁机翻旧
账，大约从 2008年的年底
开始，忽然刮起一股批评
拙译村上作品的旋风，指
责“美化”者有之，冷嘲热
讽者有之，大呼上当者有
之，国外甚至有人说是“汉
语沙文主义”。当时我还没

有觉察出其中的非学术批
评因素，深深陷入困惑和
痛楚之中，就好像从莺歌
燕舞的花坞，忽一下子掉
进了夜幕下冰冷的漩涡。
借用村上式幽默，简直就
像全世界所有的电冰箱一
齐朝我大敞四开———就在
我冻得瑟瑟发抖四顾茫然
的时候，先生向我伸出了
援助之手。不过那时我还
没意识到那是先生的“译
介学”观点所使然，而认为
是出于学者的公允之心和
正义感。显而易见，这一观
点已经超越了传统的“信
达雅”之说，同抓住一两处
误译就如获至宝叽叽说个
没完甚至百般奚落的所谓
批评相比，更是迥异其趣，
高下立判。

谢老师的另一贡献，
就是为中国翻译学科的创
建与发展身体力行奔走呼
号。记得 2017年 10月来
我校讲学时，主持者任东
升教授要我点评几句，我
想了想，对满满一会场的
翻译硕士生缓缓说道：“大
家今天之所以能考进这里
坐在这里，应该感谢谢老
师。假如没有谢老师和他
的同事多年来不屈不挠的
努力，翻译学科的建立就
不会这么快得到认可和批
准……”掌声四起，男生女
生把热诚的目光投向谢先
生。刚刚坐下的先生起身
致意，露出不无腼腆的微
笑。是的，我说的并非场面
上的套话，而是肺腑之言，
是事实。一个人创立了一
门学说，又把这门学说付
诸实践，进而促成一个学
科的建立，这个贡献，无论
如何都是了不起的贡献。
既是学术贡献、学科贡献，
又是社会贡献。
也巧，很少和先生相

见的我，两个月后又见到
了先生。当时我做客上外
的演讲，先生特意赶来请

我去研究室喝他亲手调制
的咖啡，又小心找出精美
的糕点，让我连吃带喝。言
谈举止是那么热情，甚至
带有几分少年般的激情和
纯真，使得研究室极普通
的桌椅也好像有了鲜活的
表情。老实说，咖啡如何，
我这个乡下人喝不出什么
名堂，但糕点确实够味儿。
加之摇唇鼓舌之后有了口
腹之欲，一般不吃零食的
我一连就着咖啡吃了好几
块。由于晚上还有活动，我
谢绝了晚宴美意。告辞时，
他从书橱抽出一本他参与
编写的北大版精装学术论
文集，有一篇是北大项目
组写我的翻译的，着重剖
析了开头说的那场“林译”
风波背后商业操作的来龙
去脉。先生说他手头只有
这一本了。这是一本对于
我特别重要的书，我自己
却完全不晓得，而先生题
签送给了我……

先生走了，离开我们
快一年了。先生是萧山人，
本科时代研究生时代和职
业生涯都在上海、上外大
度过。2020年 4月 26日
因病在上海去世，享年七
十六岁。

他是一位令人怀念的
沪上学者！谢天振先生千
古！

大
丽
花

李

涛

    大丽花的另一个名字叫西番莲，可见是个洋种。但
其实，“大丽”也是洋名，是一位瑞典植物学家的名字
Dahlia的音译，据说这位大丽博士是伟大的分类学家
林奈的学生。大丽花的祖籍在遥远的墨西哥高原，性喜
干燥凉爽，在外游子，有时候面对眼前的景致，会有“村
桥原树似吾乡”之叹，大丽花一定是喜欢上了中国东北
的空气，便落下了脚。
每年一入夏，北方的街头巷尾，大丽花便缤纷登场

了。白、粉、红、黄、紫，十来种颜色，花有重瓣的，也有单
瓣的，似菊非菊。母亲家楼下的花坛里，每年都有几丛，
和鸡冠花、江西腊、金鱼草、一串红、波斯菊这些“国民
草花”一起，姹紫嫣红着，直到秋凉。
我很小就知道大丽花，是因为有个佟姓邻居，擅养

花草，大丽花便有好多盆。印象最深的，倒不是佟叔叔
家的大丽花颜色多，而是他的绝活。每年霜冻前，他会
割去大丽花的茎叶，然后把像甘薯的块
根一坨坨包好，装入纸箱，再填上细沙，
放到厨房间的角落。那时候住房条件不
佳，四合院的厨房间，冬天的温度零度左
右。开春，他把休眠了一冬的大丽花请出
来，左手持块茎，右手一柄小刀，确定有
叶芽的位置，将其分为数块，这架势颇像
有经验的外科医生，然后涂以事先准备
好的草木灰，入盆，浇水，佟氏大丽花家
族日渐壮大。

多年以后，读恰佩克的书，一个园丁在漫漫冬季，
满脑子都是对即将到来的春日劳作的排演与遐想，佟
叔叔一定和恰佩克一样，把他的大丽花想了无数?吧。

南方的温度，对大丽花不够友好，它
多少有些水土不服，花市上虽也常见，总
不及在北方那么繁茂茁壮。有一年买了
两盆，夏日勤搬动，免得暴晒，开得不赖。
但到了冬天，佟叔叔的本事我可不具备，

只能放在阳台上，孰料温度高，叶子不落，春节居然再
次开花，花轮比夏花小了一半，颜色还好。可惜这是一
次代价太大的绽放，不到夏天，便一命呜呼了，盖养分
耗尽矣。是故，人也罢，植物也罢，凡违背规律，必无善
果。
大丽花其色之繁，为花中翘楚，我们能看到的不过

是很少的一部分。据说世界各地的园丁们，至今还在进
行杂交繁殖，种类在持续增加，不过，美常常也有缺憾，
大丽花没有香味儿。记得当年佟叔叔就非常遗憾地和
我提起，他听说，国外有人在“攻关”，用其他的什么花
来给大丽花授粉，要是中国人能实现这个，就好了。我
后来读贾祖璋先生的《花与文学》，得知美国园艺学家
蒲班克二十世纪初便立志改良大丽花没有香味儿这一
美中不足，最后似乎有所收获，育成了若干个品种的芬
芳大丽花，可是，这些花的大小、形态、色彩均不佳。
遗传学著作《植物的欲望》中说，花的形状、颜色以

及香气，其实承载着人们在时间长河中的观念和欲望，
也就是说，是人塑造了花。我想说，大丽花，别在意蒲班
克先生的执念，你就是你，一朵花，只能做一朵花的事
情。

无可遁逃
陆其国

    光绪二十二年，《清史
列传》薛允升本传记载，这
年四月，“太监李苌材、张
受山等纠众逞凶，杀伤捕
人，上谕刑部照康熙年间
谕旨，从严定议具奏”。这
就是史称的“丙申太监肇
事庆和园案”。这些太监依
仗自己是宫里的人，无比
张狂，先是结伙在大栅栏
内庆和戏园“纠众逞凶”，
后又在执法者赶来处理
时，挥舞刀棒“杀伤捕人”。
拒捕和暴力“袭警”导致多
名执法者受伤，队长也不
幸死于太监张受山刀下。
光绪皇帝当即命刑部

尚书薛允升对上述太监主
持审讯。审讯依据康熙、道
光两朝关于严禁太监出宫
饮酒听戏、犯罪重治的谕
旨进行。《清德宗实录》记
载，经过审讯，刑部、大理
寺、都察院“三法司”联衔
具奏：“太监李苌材、张受
山均拟斩立决，闫葆维、范
连源均拟绞监候，秋后处
决。”其他涉案太监，拟分
别流放边陲。

不料这份奏折呈上
后，不可思议的一幕出现
了：“疏入，上以仍系请旨
办理，语涉含混，著拟定罪
名，再行具奏。”这里的
“上”系指光绪。原本对于
“纠众逞凶，杀伤捕人”的
太监嫌疑犯，属下就是根
据光绪指示“刑部照康熙
年间谕旨，从严定议具奏”
予以执行的。但光绪却突
然没了先前的底气，竟含

混地说他还要“请旨办
理”，并指示属下对所判决
对象“拟定罪名，再行具
奏”。光绪“请旨”的对象，
显然只有慈禧。原来这一
切的幕后，是因为有深得

慈禧信任的太监大总管李
莲英在活动。后者四下请
托，自己又在慈禧面前一
再乞恩，慈禧因此干预此
案判决，以致光绪迫于慈
禧的淫威，只得压下“三法
司”奏折。
薛允升知道光绪的无

奈，但他还是毅然上书陈
言：“臣等为执法之吏，不
敢擅自从轻（判决）；……
从犯或可稍宽，首恶断不

可纵。是于钦恤之中，仍寓
严明之意。皇上慈祥为念，
一时不忍骈戮二人，请将
张受山一名立即处斩；李
苌材仅止伤人，究未杀毙，
似尚有一线可原，量减为
斩监候。”
不难看出，薛允升这

份上奏既有坚持，也有妥
协。妥协的是“从犯或可稍
宽”；坚持的是首恶不可放
纵，必须严惩。正是鉴于薛
允升既有妥协，又有坚持
的立场，让“上知其执法不
挠，卒从其议”。这里的
“上”既指光绪，也指慈禧。
尤其薛允升在上奏中说：
“太监与平人（平常百姓）
不同，我朝家法甚严，凡所
以整饬寺宦者，无不加倍
治罪，亦深恐一时姑息，异
日或致养奸。此防微杜渐
之深心，实寓成全之至

意。”
面对薛允升据律力

争，言之有理的陈辞，慈禧
内心再怎么不爽，终究也
不至于为几个犯罪太监，
公然和大清的刑律叫板。
最后只能同意对杀死执法
队长的张受山执行死刑，
李苌材改判为“斩监候”，
秋后列入“缓决”（死缓）。
其他罪犯依议流放。作恶
的太监最终无可遁逃，这
也是他们罪有应得。
不过坚持秉公执法的

薛允升，也为此付出了沉
重代价。就在距判决上述

案件不出一年，薛允升也
“无可遁逃”地被“上”以其
在处理其他公务时“不知
避嫌”，“降三级调用”。于
是薛允升干脆托病辞官，
携家人回到陕西老家。

吊诡的是，光绪二十
六年（1900），八国联军入
侵北京，慈禧带着光绪西
逃。面对北方乱局，不知出
于何因，慈禧忽又想到起
用薛允升，让他官复原职。
薛允升以自己年老为由请
辞，但慈禧“不允”———此
堪称是“无可遁逃”的一个
黑色幽默。

不仅是“帅”
李 佳

    在我年幼的认知中，对中共隐蔽战
线地下党的印象，或许就是来自他们：
面对敌人，智慧、果敢；面对情感，克制、
隐忍；风暴来临，总能九死一生、化险为
夷；严峻考验面前，亦能从容别离、牺牲
小我。那时候，作为一个孩子，我还不能
真正理解生死，却已感受到震撼。

我们爱看谍战剧，大概是因为
“帅”。

这“帅”可不是外表的，在许多谍战
老剧中，地下党看上去都平平无奇，甚
至不修边幅，就是最普通的厨子、铁匠、
买烟小贩、铁道工人……可他们经历的
一回回惊心动魄、与敌人的一次次“智
斗”、在不可能完成的任务中的一个个
奇招，构成了我最初的“爽点”。在我儿
时朴素的世界观里，他们就是英雄的
“代名词”。《沙家浜》中智斗伪军的阿庆
嫂、《红灯记》里忍辱负重、完成任务的
李铁梅，全都是“偶像级别”；《智取威虎
山》中的杨子荣、《英雄虎胆》中的曾泰，

这些深入敌巢、亦正亦邪的孤胆英雄，
更是“帅得冒泡”，我们那个年代的孩子
做游戏，谁不想“扮成”他们？哪个不会
来几句“天王盖地虎”、“宝塔镇河妖”？

近十多年来，影视剧中的地下党形
象一个个也帅。《伪装者》的明氏三兄
弟、《麻雀》里的陈深、《黑狐》里的方天
翼、《秋蝉》里的叶冲
……抗战谍战剧要赢
得一席之地，光靠旧
模式和那些耳熟能详
的故事，肯定不行。于
是，融入了剧情、武侠、间谍等多种类
型，让主人公的“情感线”丰富起来、外
形醒目起来、能力复合起来，成为贴着
“地下党”标签的剑侠、谋士与翩翩佳
偶。对于这种做法，反对者不少；网络评
分也参差不齐，但有一点是有目共睹
的：收视率不错；不仅能为母亲这样的
老“忠粉”接受，而且在年轻人中也颇有
观众缘。

“融合”的不仅是风格，更有剧本。
新的故事结构和讲述方式丰富了谍战
剧的层次，更提升了节奏和内涵。通过
将一个个“闯关式”任务衔接起来、相互
渗透，新谍战故事不仅具有了扣人心弦
的情节、探秘解密的紧张感，而且人物
刻画得相当丰满，在“收视”可观的同

时，无心插柳柳成
荫，打造了一批“新
经典”，如《潜伏》《黎
明之前》《悬崖》等，
都是其中的典范，由

它们塑造的一批地下党形象：余则成、
王翠平、刘新杰、周乙……令人过目难
忘、津津乐道。而这样的剧，在母亲这种
老“忠粉”眼里，也更有吸引力，每一部
她都刷过 N?；每每遭遇“剧荒”，全靠
它们。

不过，新谍战剧虽说形式大变样，
其实内核没变；“新剧”的地基和大梁都
是“老剧”打好的，地下党员的精神品格

“万变不离其宗”。就说《潜伏》，余则成
和王翠平假扮夫妇的“桥段”，正与《永
不消逝的电波》中李侠和何兰芬一脉相
承；无独有偶，《黎明之前》的刘新杰和
顾晔佳，《麻雀》中的唐山海和徐碧城
（这对不是共产党，但也是与地下党联
手抗日的）都是如此。李侠的那句“同志
们，永别了，我想念你们！”又被由麦家
同名小说改编的电影《风声》用在了女
地下党员顾晓梦的身上。而《永不消逝
的电波》中那无线电台的“滴、滴”声，成
为这些“后来者”永不消逝的“主旋律”。
意犹未尽。我又问母亲：“这么多谍

战剧，您最喜欢哪一部？”对于这个问
题，她回答得就没那么干脆了，而是苦
思冥想了许久，才纠结道：“说不好，都

喜欢！”

炒面、蒸糕与腊肠
任溶溶

        炒面
我爱吃炒面。
上海广州两地

炒面不同，我爱的
是广州炒面。

上海炒面两面黄，广州炒面一面黄，
松松软软很好吃，不像上海炒面那么油
腻。

在广州上茶楼饮茶，吃点心后往往
来一碟炒面，韭黄炒面，细豆芽炒面，很

过瘾。
蒸糕

在我广东家乡，家家
户户都会蒸糕：芋头糕，萝
卜糕，马蹄糕，遇到节日或

者有客人来就蒸糕。
芋头糕、萝卜糕上还
放几只虾米，真是好
吃。我小时候回乡，
最爱吃这些蒸糕了。

这些蒸糕也成为广州著名点心，大家到
广州一定吃到过吧？

腊肠
我小时候吃的腊肠，都是母亲亲手

制作的。她知道我不吃肥肉，就做出精瘦
的腊肠。
一根腊肠，我和弟弟一顿饭。像我母

亲制作的那么瘦的腊肠是买不到的。除
了肉腊肠，还有肝肠，过去杏花楼也能买
到。
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迁，信仰没有
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